

DIARIO DE CASTELLON

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripción.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Redaccion y Administracion: Medio, 53, bajos,
donde se ha de dirigir la correspondencia y recla-
maciones.

Jueves 8 de febrero de 1877.
Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.
Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 244.

VILAR DE PSAYLA,

CIRUJANO DENTISTA
del hospital y casas de beneficencia
de Valencia.



ESPECIALIDAD

en dentaduras artificiales sin
muelles ni resortes; esmaltadas,
de oro, platino y cautchuc; presen-
tadas y premiadas en la

EXPOSICION DE FILADELFIA.

Curacion pronta y garantizada de todas
las enfermedades de la boca.

Específico para la curacion del escorbuto
en adultos y niños.

Estraccion de muelas sin llave inglesa.

Esta casa garantiza todas sus obras.

Casa principal en VALENCIA, plaza
de San Francisco, 7, principal.

Recibe de 9 de la mañana á 5 de la tar-
de, en la fonda de España, cuarto núme-
ro 2.—Castellon.

Despachos telegráficos.

Madrid, 6.—El Sr. D. Pedro Antonio
Minguella ha sido nombrado canónigo de
la catedral de Valencia.

Se dice que el gobernador de la isla de
Cuba ha pedido al gobierno dos millones
de pesos para atender á las necesidades
más urgentes.

Insistese on la salida del ministro de
Marina, indicándose al Sr. Diaz Herrera
para sustituirle.

Se ha acordado el restablecimiento en
Cataluña de los mozos de escuadra.

Con motivo de la conspiracion contra el
sultan Midhat, ha sido destituido y dester-
rado Edhem, nombrado gran visir. Hábla-
se de un manifiesto del czar sobre la decla-
racion de guerra, la cual se cree inevi-
table.

Paris, 5.—La Puerta Otomana ha diri-
gido una nota circular á las potencias en
la que defiende con firmeza la integridad
y autonomia de Turquía, la cual, apoyada
en la política de Midhat-Baja y en las
instituciones que ha creado, niega el de-
recho de intervencion extranjera en los
asuntos interiores de Turquía.

Bolsa: 3 por 100 francés, 72-70.—Exte-
rior id., 11-3/4.

Paris, 5.—El radical M. Madier de Mont-
jau ha pedido á la cámara que le permita
interpelar el jueves al gobierno sobre la

situacion interior. M. Julio Simon ha
aceptado la discusion inmediata de la in-
terpelacion; pero ante la desaprobacion de
la cámara M. Madier á retirado la pro-
posicion.

La cámara ha aprobado la derogacion
del decreto de 1852 sobre la prensa, pero
restableciendo las disposiciones de la ley
de imprenta anteriores á 1848 á fin de que
el gobierno no se encuentre desarmado
ante los ataques de los bonapartistas.

Lord Salisbury ha pasado esta maña-
na por Paris en direccion á Londres.

Paris, 5.—El Times dice que la circular
del principe Gortschacoff aumenta la des-
confianza de Inglaterra respecto de Rusia.

El principe de Montenegro consiente en
negociar la paz directamente con la Puerta.

BOLETIN POLITICO.

Rusia al fin salió de su silencio.
La nota circular del principe Gortschacoff, cuya existencia tantas veces habia sido anunciada y desmentida, se ha enviado esta vez positivamente á las córtes europeas. Por cierto que la nota auténtica no discrepa gran cosa de la nota apócrifa, pues aquella está concebida en el mismo sentido en que se habia supuesto que lo estaba antes de aparecer. El canciller ruso empieza por consignar que existe formado un acuerdo de Europa entera acerca de la solucion deseada para la cuestion de Oriente, cuya solucion ha sido rechazada por la Puerta. En concepto del canciller moscovita. Europa no puede tolerar tal desaire y debe intervenir para imponer sus pretensiones con el derecho que á ello le ha dado la conducta seguida por Turquía. Indica el principe canciller que por lo que toca á su nacion está resuelta á obrar, pero que, ante todo, quiere saber como piensan hacerlo las potencias interesadas. Cada una de ellas habrá de contestar á esta demanda perentoria, y es de esperar que sus respuestas no estén conformes, pues alguna potencia, como Inglaterra lejos de llevar á mala parte la resolucion de la Puerta, debe últimamente felicitarse de ella, y las demás córtes europeas no tienen interés alguno en adoptar medidas coercitivas para la ejecucion del programa acordado por sus representantes en la conferencia.

Es de presumir, pues, que de la consulta formulada en la nota Gortschacoff no se obtenga resultado alguno práctico. Tampoco habrá esperado exponerlo Rusia, pero debe considerarse ese primer paso de su cancillería, como una demostracion palmaria de que queda pendiente la cuestion con la Puerta, y de que Rusia

intenta llegar á la intervencion en nombre ó con aquiescencia de la Europa.

Todavía saltan chispas procedentes de la rozadura que produjo entre los distintos elementos de la situacion la última crisis parcial. Este origen reconoce el conflicto personal entre el señor Cánovas y su ex-adicto el señor Elduayen, que ha dejado ya de ser gobernador de Madrid. El decreto publicado en la *Gaceta*, está concebido en términos bastante duros para el señor Elduayen á quien se releva del cargo de gobernador de Madrid que venia ejerciendo. La fórmula empleada indica lo estrepitoso del rompimiento. De poco le han servido al señor Elduayen sus incondicionales servicios al señor Cánovas, su adhesion en los malos y en los buenos tiempos al presidente del Consejo, su complacencia para con los deseos del gobierno en el sillón presidencial del congreso, y el lujo de parcialidad y de energia injusta é intempestiva de que ha hecho considerable gasto al maltratar á las oposiciones en todos los terrenos á donde su autoridad llegó.

Como un disgusto nunca viene solo, otros tiene el gobierno en que ocuparse. Ya hace dias que le llevan mareado los asuntos del ministerio de Marina. El mareo no lo ocasiona precisamente el embarque, sino que lo acusan los desembarcados de aquel departamento. Es el caso que el ministro señor Antequera, que no tiene inconveniente en que por razon de economia se paralicen más ó ménos las construcciones navales, y se desatiendan los intereses materiales de la armada, ha puesto empeño en hacer un arreglo de su secretaria, en virtud de la cual se aumentará el presupuesto con algunos miles de pesetas y se disminuirá el personal de oficiales subalternos á cambio de aumentar el personal de gefes empleados en comisiones activas. La prensa de oposicion ha clamado como era natural, contra ese despilfarro de los recursos del pais, hecho con mezquinos fines personales en los precisos momentos en que el presupuesto se está saldando con un déficit espantoso, y cuando quedan desatendidas las más sagradas atenciones del pais. En el mismo consejo de ministros, parece que tiene opositores el proyectado arreglo del de Marina, y la cosa promete dar algun juego antes de quedar definitivamente resuelta.

No son tampoco flojos los cuidados que inspira al gobierno el estado de la Hacienda, cada dia más desesperado y afflictivo. Pero,

si bien el gobierno se preocupa de aliviarlo en algun modo apelando entre otros miserables recursos al de reduccion de personal y sueldos en la administracion pública, frusta de antemano los insignificantes resultados que por ese medio pudiera obtener, haciendo numerosas promociones en el Estado mayor del ejército, las cuales, prescindiendo de los méritos de los agraciados, no están justificadas por las necesidades militares. ¿A dónde vamos á parar con ese sistema de consumir sin tasa ni medida, en gastos, cuando ménos superfluos, los escasísimos recursos del pais? ¿Cómo se van á legitimar los nuevos sacrificios que al contribuyente se piden, cuando se deja en descubierto todo lo interesante y se gasta lo que no hay en atenciones exclusivas del personal?

(C. de C.)

PARIS Á VUELA PLUMA.

Los héroes de la semana en esta movediza capital, han sido dos, el general Tcherniaeff y el capitán Cameron. Del primero no diremos nada, por que más que militar es una especie de Garibaldi oriental, cuyas proezas, que no ha coronado el éxito, no son del dominio de estas crónicas. Sobre el otro diremos que es el sujeto á quien la sociedad de geografía, el presidente de la república y otros elevados é importantes personajes han concedido la acogida más distinguida, como premio de sus atrevidas y fecundas exploraciones en el Africa. El público de Paris, muy aficionado á novedades, también ha fijado su atencion en este héroe de la ciencia, salvo el olvidarle mañana por un mono sabio, un saltimbanqui notablemente dislocado ó una mujerzuela escéntrica.

La exposicion de 1878 empieza á dar mucho que hablar. Los trabajos adelantan con tal rapidez, á pesar de las inesperadas dificultades con que han tropezado los cimientos del Trocadero, que las previsiones de fecha para la terminacion de las obras van saliendo fallidas y permiten ya asegurar se acabará el conjunto de los edificios cuando ménos un par de meses antes de lo que se creía.

Cerrada ayer la próroga que se dió para presentar las solicitudes de admision á los expositores franceses, resultan ser 25.000 los que aspiran á tomar parte en el citado certámen, ó sean 5.000 más que el año de 1867.

Por su parte las naciones extranjeras rivalizan en celo por figurar en este concurso, al que se sabe ya oficialmente acudirán todas ménos la Alemania.

La Inglaterra ha hecho ya conocer el nombre de los individuos de su comision nacional. Componenla el principe de Gales, presidente, y como vocales, las principales notabilidades. Su importancia indica el deseo que tiene dicha nacion en figurar de una manera especialmente brillante en el concurso internacional que se prepara. Ya se halla residiendo en Paris un

delegado general de la comision inglesa, para que de acuerdo con la comision general proceda al reparto definitivo de los locales señalados á la Inglaterra. El Parlamento ha aprobado ya un presupuesto que excede en mucho la suma de 1.250.000 pesetas.

Tambien S. A. R. el conde de Flandes, en sesion celebrada en el palacio Ducal de Bruselas, escribió á los industriales y comerciantes belgas para que envíen los productos más interesantes de su país, á fin de sostener la buena reputacion nacional. Decidióse el nombramiento de una delegacion especial y la designacion de un individuo de su seno para que venga á Paris y se acuerde, como único intermedio, con la comision general francesa y el príncipe de Caraman Chinyay, este último presidente de la comision nacional belga.

La comision imperial rusa hace meses que está constituida bajo la presidencia del E. Sr. M. de Boulaweky, director general del comercio.

La China y el Japon tiene ya nombradas sus comisiones. El presidente de la primera es M. Ibart, inspector general de aduanas.

El Japon ha encomendado el cargo de comisario general á su encargado de negocios.

El gobierno helvético ha nombrado comisario general al consejero de su legacion en Paris, habiendo ya este comprado todas las vidrieras que sirvieron para la sesion suiza en Filadelfia.

Noruega tambien toma parte y para ello ha votado ya su presupuesto, y lo mismo va á hacer Suecia.

Italia, Dinamarca y los Países-Bajos han votado y aprobado créditos para la participacion en el próximo certámen. El presupuesto de Italia asciende á 70,000 francos. El de Dinamarca á 75,000 francos.

La Gracia ha ya anunciado el envío á esta capital de su comisario general.

Los Estados-Unidos, segun telegramas particulares, han votado 600,000 francos con destino á la exposicion de 1878.

Las repúblicas americanas, no contentas con haber ya nombrado sus representantes, piden todas aumento del local.

La república de San Marino no se queda á la zaga, pues nombró ya dos comisarios que la representen.

Se me olvidaba Portugal, que ya anunció que se prepara para la futura exhibicion, así como el virey de Egipto ha hecho saber á la comisaria general, que tiene intencion de hacer los mismos gastos que en la última internacional exposicion de 1867.

Por último, el Bey de Tunez ha acreditado cerca de esta comisaria general francesa al señor baron de Lesseps.

El teatro no ha ofrecido más novedad que la representacion de una obra fantástico-científica de Jules Verne, transformada en opereta con música de Offembach, Libreto y música son insulsos.

En librería hay que citar la aparicion en casa de Calmann-Levy de *Abelardo*, notable estudio dramático de M. Charles de Remusat, cuya publicacion se deseaba mucho por haberse leído algunos extractos en la academia francesa. El asunto es digno de un escritor filósofo. M. de Remusat, al evocar personajes contemporáneos de Abelardo, hace revivir todo aquel período del siglo XII, que fué agitado por tantas controversias y turbado por tantas luchas y pasiones.

Otro libro titulado *Cirilo*, debido á la pluma esperta de M. Luis Ulbach, ha aparecido en la misma librería de Calmann-Levy. Es una novela llena de vida y pasion, rica en incidentes capaces de conmovir al lector y de encantarle. Hayen el libro grandes efectos dramáticos, moralidad en la idea y fineza en la observacion.

Para terminar esta carta anunciaré que don Nicolás Salmeron pronunciará el 6 de los corrientes, en la sala del Boulevard de

Capuchinos, una conferencia sobre la cuestion religiosa contemporánea, pudiendo ya comprenderse cuál será el criterio religioso de este filósofo radical y krausista.—D. de B.

Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer, contiene lo siguiente:

Administracion central.—Ministerio de la Guerra.—Real orden precisando la antigüedad que han de tener en sus empleos los oficiales de voluntarios móviles que ingresen ó hayan ingresado en el ejército.

Id. id.—Ministerio de Ultramar.—Real decreto disponiendo la bonificacion de débitos á favor del Tesoro, anteriores á 7 de julio de 1872.

Administracion provincial.—Gobierno de la provincia.—Circular previniendo á los alcaldes y secretarios de los pueblos, que terminado el sorteo de la próxima quinta procedan á la citacion prevenida en los arts. 71 y 72 de la ley de 30 de enero del 56.

Id. id.—Seccion de Fomento.—Circular recomendando á los ayuntamientos y ganaderos que ingresen el 5 por 100 del valor en que están tasados los pastos á fin de obtener la licencia para aprovecharlos.

Comision provincial de la Exposicion vinicola.—Circular imponiendo la multa máxima á los ayuntamientos que se citan, por no haber cumplimentado la de 5 de enero, y previniendo los que dentro de ocho dias cumplan lo prevenido por todas las anteriores.

Juzgado municipal de Castellon.—Estados de la segunda decena de enero. Nacimientos, 10 varones y 14 hembras; defunciones, 18 varones y 11 hembras.

El resultado del primer dia de elecciones municipales es el siguiente:

- Primer colegio.—Casas consistoriales.*
- D. Félix Cruzado, (A.) 94 v.
 - » Pedro Aliaga, (A.) 94
 - » Félix Balado, (A.) 94
 - » Domingo Gijon, (T.) 24
 - » Vicente Fabregat, (T.) 24
 - » Francisco Viciano, (T.) 24

- Segundo colegio.—Escuela de párvulos.*
- D. Manuel Pascual Mud, (A.) 105 v.
 - » José Museros, (A.) 104
 - » Enrique Dávalos, (A.) 103
 - » José A. Valero, (T.) 21
 - » José Roig Mercé, (T.) 19
 - » Tomás Moragrega, (T.) 18
 - » Domingo Gijon, (T.) 1
 - » Eduardo Portalés, (T.) 1
 - » Vicente Bueso Fabregad, (T.) 1

- Tercer colegio.—Colegio de niños huérfanos.*
- D. Joaquin Viñes Farcha, (A.) 66 v.
 - » Vicente Sales Chordá, (A.) 67
 - » Eduardo Portalés, (T.) 30
 - » Vicente Bueso, (T.) 30
 - » Miguel Serrano Aparici, (A.) 1

- Cuarto colegio.—Escuela del Real.*
- D. José Gomez Pascual, (T.) 28 v.
 - » José Blasco Segura, (T.) 25
 - » Juan Armengol Alicart, (T.) 25
 - » Teodoro Tena Gascon, (A.) 3
 - En blanco 1

- Quinto colegio.—Escuela de las Balsas.*
- D. Cristóbal Vicent Ruiz, (T.) 11 v.
 - » José Forés Agost, (T.) 11
 - » Vicente Marco Esteve, (A.) 6
 - » Agustín Segarra, (A.) 6

- Sexto colegio.—Escuela del Hospital.*
- D. Catalino Alegre, (A.) 43 v.
 - » José Chillida, (A.) 43
 - » Miguel Peñalver, (A.) 43
 - » Antonio Tirado, (T.) 20
 - » Félix Breva, (T.) 20
 - » José Felip, (T.) 20

Se halla vacante la secretaria del juzgado municipal de Ludiente, que se solicitará dentro de 15 dias.

Sabemos que el señor brigadier Alemañy, gobernador militar de la provincia, ha dispuesto la salida de fuerzas, tanto de esta capital, como de Morella, para perseguir sin descanso á la partida latro-facciosa de siete hombres que vaga por los límites de la de Teruel, con objeto de evitar se interne en esta de Castellon y exterminarla en el caso de darle alcance.

Nos dicen de Valencia que ayer comenzaron las elecciones municipales, abriéndose los colegios á las nueve de la mañana y constituyéndose las mesas de edad para la votacion de las mesas definitivas.

Habiéndose retirado de la lucha los constitucionales, perdió su interés la votacion.

Observa un colega de la vecina capital que ya comienzan á sentirse los resultados que la paz proporciona á los veneros de la riqueza pública. «Ayer, dice, observamos el hecho curioso de existir en el puerto diez y ocho vapores mercantes y dos de guerra, ocupados los primeros en la carga y descarga de distintos productos. Segun lo dicho por algunos marineros vecinos del Grao, hace muchísimos años que no se habia conocido tanto movimiento mercantil como el que hoy se observa en nuestro puerto.»

Segun ensayos practicados con la caña de azúcar en el término da Sagunto y pueblos comprendidos en los Valles, han dado los mejores resultados que pudieran desearse, estando muchos propietarios arreglando sus tierras para comenzar muy en breve nuevas plantaciones de esta caña, que tan feliz esperanza hace concebir á los agricultores de nuestra provincia.

El señor gefe económico de Valencia ha dirigido á los alcaldes de los pueblos de aquella provincia una atenta circular, dándoles conocimiento de la toma de posesion de su destino, y escitando á la vez el celo de los ayuntamientos para que desaparezcan los cuantiosos débitos que por contribuciones é impuestos pesan sobre los municipios que dentro el término de ocho dias harán efectivos en la caja de aquella administracion, si no quieren que proceda por la via de apremio, y esperando que los municipios prestarán á las oficinas de Hacienda el apoyo moral y material que las circunstancias exigen.

Segun carta de Vinaroz, el domingo se reunió la comision nominadora encargada de formar la candidatura que deben votar para el municipio los elementos liberales de aquella importante villa, y despues de maduro exámen han propuesto las siguientes personas:

- D. Joaquin Santos de Ibarra, D. Francisco Cabades y Arnau, D. Juan Bautista Cortes, D. José Safon y Piñol, D. Juan Esteller Forner, D. Juan Bautista Delmas, don Antonio Fábregues Miralles, D. Agustín Adell y Roso, D. Carlos Esparducer Forner, D. Francisco Moles Martínez, don Manuel Avemaría Peris, D. Antonio Salomo Maler, D. Sebastian Guimerá Zaragoza, D. Sebastian Bordes Bas, D. Mariano Selma Brau, D. Lorenzo Gombau y Gombau, D. Antonio Soroll de Mosquera.
- En esta candidatura se hallan representadas todas las clases de la poblacion, y

ha sido tan bien acogida, que personas importantes, que no se hallan unidas á la situacion actual, como D. Francisco Miralles, han ofrecido apoyarla con su legítima influencia. Es, pues, de esperar que sea volada por gran mayoría, evitando al vecindario de Vinaroz el disgusto que siempre produce la lucha electoral.

Nos participan de Segorbe lo siguiente:

«El buen humor de la gente moza ha tenido la noche anterior en continua animacion á esta ciudad. Celebróse el segundo baile de máscaras, en el casino, y una numerosa y escogida concurrencia fue bastante á imprimir ese movimiento propio de las poblaciones de primer orden en las altas horas de la noche; pero á mayor abundamiento, presentóse en la plaza del Agua Limpia, donde está el casino, la música de la reserva de Requena, que andaba dando serenatas, y aceptando una amistosa invitacion, penetró en el edificio y tomó parte en la fiesta, con manifiesta satisfaccion de la concurrencia, que vió con gusto la franca y cordial cooperacion de los militares al mayor lucimiento del baile. Y despues de terminado este, á las tres de la mañana, siguió la música militar haciendo vibrar al aire en distintos puntos de la poblacion, hasta muy cerca del alba; de modo que la noche ha sido de completa animacion.

Dicese que muy pronto volverán á pasar en direccion á Teruel, rectificando sus estudios, los ingenieros de la línea del ferro-carril.

La sequia va en los pueblos del Maestrazgo haciéndose aflictiva, pues causa honda pena oír los presagios de los inteligentes, para el caso de que muy pronto no llueva en abundancia.

Nuestro ilustrado corresponsal de Lucena nos participa las siguientes noticias.

Lucena 6 de febrero de 1877.
Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.
Mi estimado amigo: ayer, con el aplauso general de este vecindario, se dió comienzo á las obras de la carretera que ha de poner en directa comunicacion á esta villa con esa ciudad.

Excuso decir á V. el agradable efecto que ha producido en los pueblos de esta comarca la inauguracion de una obra, que á la vez que les va á dar mayor importancia, mitiga la miseria que principiaba á sentirse en centenares de braceros, que hoy encuentran jornal en las obras de que hablo.

El entendido facultativo que se ha puesto al frente de la direccion y administracion de las obras, así como el crédito del acaudalado contratista Sr. Riobó, hace concebir á estos habitantes, la esperanza, de que cuando más, en el plazo de tres años, prefijado, ha de quedar concluido el trozo subastado por dicho señor.

A las incesantes gestiones de los diputados y amigos influyentes de esta provincia, deben estos pueblos una obra cuyo expediente principió á incoarse hace más de once años. Llegue siquiera para estos señores un testimonio de gratitud que les envío en nombre del pueblo de Lucena.

Anoche se iluminó esta poblacion, hubo vuelo general de campanas y recorrió las calles una banda de música, mientras un numeroso concurso ocupaba la plaza Mayor donde se dispararon petardos y cohetes.

De V. como siempre afectisimo amigo,
Demetrio de Astorza.

COMUNICADO.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.
Castellon 7 febrero 1877.

Muy señor mio y amigo: abrigaba usted dudas ó las abrigaba el amigo de la justici-

cia, en el comunicado que insertó usted ayer en su periódico, sobre el objeto que se proponía la candidatura que V. denomina del teatro con muchísima gracia, suprimiendo el calificativo de independiente con que nosotros encabezamos el original que se entregó en esa redacción.

Desde hoy dice el comunicante, la bandera de la candidatura del teatro, ostenta una faja negra en son de guerra.

¿Y en qué funda esta sospecha el anónimo señor?

En que no se había publicado la candidatura ayer cuando salió á luz su periódico.

Si hubiéramos pensado que era tan esencial este requisito, nos hubiéramos anticipado á los deseos del comunicante, para evitar las terribles consecuencias de su suspicacia, y que se nos hubiese envuelto en esa faja negra, que por lo visto debería arbolarse en uno de esos buques que navegan con todos los vientos.

Ya creo que habrá quedado satisfecha la curiosidad del comunicante, y hasta creo que los nombres que forman la candidatura independiente del teatro, habrán llenado sus deseos y sus aspiraciones, á menos que continúe sospechando, por la razón de que no han solicitado el apoyo oficial.

Ahora es preciso, señor director, que en justa correspondencia desvanezca usted mis dudas y mis recelos.

El gobierno practica y sostiene la política liberal conservadora, dentro de las instituciones vigentes.

Y siendo esto así, es indudable que el señor Alegre y sus candidatos, son monárquicos liberales conservadores, puesto que en el otro caso, no tendrían el decidido apoyo oficial que se les presta.

Y debe ser también, señor director, monárquico liberal conservador el amigo de la justicia y de la moralidad, puesto que sostiene y defiende esa candidatura.

O lo que no es creíble, las influencias oficiales no se inspiran en la política del gobierno de S. M.

O lo que es más probable, amigo mio, como de costumbre, hablando claro, aquí no se juega limpio.

Yo por mi parte, consecuente siempre con mis principios, no tengo inconveniente en repetir que soy monárquico liberal conservador.

¿Se atreverá á decir lo mismo el amigo anónimo de la justicia? ¿Se atreverá á decirlo uno siquiera de sus candidatos?

Que lo digan, y los que en la candidatura independiente del teatro, simbolizan esos principios, tendremos la satisfacción de estrecharles las manos.

Iguales ó parecidas explicaciones necesitamos para entender lo que en Villareal pasa; allí las influencias oficiales apoyan con todo su poder la candidatura compuesta de carlistas y de republicanos acomodaticios, contra la liberal conservadora, á la cual combate con todas sus fuerzas.

De modo, señor director, que todo lo que aquí ocurre es incomprendible, anormal, inaudito, y que siendo de paz las dos candidaturas que en esta capital se disputan el triunfo, es mucho más simpática y aceptable, la que lucha con sus propias fuerzas la que no desiste de su propósito, á pesar de la notoria adulteración de las listas electorales, y de los excesos de toda clase que con tanta fortuna explotan el señor Alegre y compañía.

El ridículo pretexto del sindicato, no puede servir de disculpa á su intemperancia; los labradores saben que es D. Francisco Gonzalez Chermá, el que ya en otros tiempos, quiso plantearlo; por lo tanto, la prioridad de esa idea no hay quien pueda usurpársela, y estoy seguro de que á dichos señores no se les ha ocurrido este pensamiento, hasta después de haber pretendido penetrar en los salones del municipio.

Y dándole á V. gracias por su benevolencia al insertar estas manifestaciones, se repite de V. afectísimo, Eduardo Portales.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE FEBRERO.

Día 8.

Año 1767.—El ayuntamiento acuerda, que los vecinos de esta villa no concurren al desagüe de las lagunas de Oropesa, sin percibir jornal.

1772.—Se dá cuenta al concejo de la vi-

lla de una carta suscrita por D. Felipe V, en la que manifiesta haber renunciado la corona en favor del príncipe D. Luis.

1830.—Espantoso huracan que derriba multitud de árboles y varias casas.

J. A. B.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 7 de febrero 1877.

Servicio para el 8.

Parada, la reserva de Requena.

Principal, Córdoba.

Gefe de día, el señor coronel del regimiento de Córdoba, D. José Mirelia Gonzalez.

Hospital y provisiones, cuarto capitán de este último cuerpo.

Médico para el reconocimiento de las mismas, el del propio cuerpo.

El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY.—San Juan de Mata, fundador.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Apolonia, virgen y mártir.

Diligencias diarias

DE ALCORA Á CASLELLON.

Salen de Alcora á las siete de la mañana, y de Castellon á las tres de la tarde.

Despacho de billetes: Alcora, posada de Nadal, y Castellon, fonda del ferro-carril.

VENTA.

Se vende un garroferal de ciento cincuenta hanegadas, con doscientos veinte algarrobos, situado en el término de Fanzara.

Otro idem de trescientas cuarenta y una hanegadas, con doscientos noventa y dos algarrobos, en el propio término.

Una huerta de una hanegada setenta y seis brazas, en el propio término.

Dichas fincas proceden de bienes nacionales. Si queda algun plazo que satisfacer al Estado, lo verificará el vendedor en este año.

Dará razon del precio y demás condiciones José Centelles y Chiva, vecino de Fanzara.

CORREO DE MADRID.

6 de febrero.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Ministerio de la Guerra.—Reales decretos disponiendo cese en el cargo de ayudante de campo de S. M. el rey, el brigadier D. Juan Velasco y Fernandez de la Puerta, marqués de la Villa Antonia, y nombrando para reemplazarle al mariscal de campo D. Sabas Marin y Gonzalez.

Otros disponiendo cesen en el cargo de ayudantes de órdenes de S. M. el coronel don José Sanchez y Castillo y el teniente coronel D. Luis Aristegui y Doz, conde de Mirasol, y nombrando para remplazarles al coronel D. Eduardo Verdes Montenegro.

Otros nombrando gobernador militar de la provincia de Almería al brigadier don Manuel Soria y Ladous, y de la de Salamanca y plaza de Ciudad-Rodrigo al de

igual clase D. Joaquín Marin y Dolgado.

Otro nombrando consejero suplente del Consejo Supremo de la Guerra al brigadier D. Joaquín Ruiz de Porras y de las Heras.

Otro nombrando en propiedad oficial de la clase de primeros del ministerio de la Guerra al brigadier D. Antonio Muñoz Salazar.

Ministerio de Hacienda.—Real decreto concediendo al ministerio de la Gobernación un crédito extraordinario de 749.563 pesetas con cargo á un capítulo adicional del presupuesto corriente.

Ministerio de Marina.—Real orden dictando reglas para el resguardo de las costas y persecucion del contrabando.

Ministerio de Fomento.—Reales órdenes disponiendo se anuncie por concurso la cátedra de ampliacion del derecho civil y códigos españoles vacantes en la universidad de Sevilla, y que se provea por oposicion la de materia farmacéutica vegetal de Granada.

Otra aprobando la cesion hecha por don Francisco de Buergo y Campillo á favor de D. Andrés Pedreño y Torralva de la autorizacion que le fué otorgada para la construccion de un muelle en el puerto de Cartagena.

Otra autorizando á la Real Compañía Asturiana para que construya cuatro muelles, embarcaderos en la Requejada, ria de Suances, provincia de Santander.

Otra aprobando el reglamento para el régimen de la comision española de la exposicion universal de 1878 en París.

Reglamento á que se refiere la anterior real orden.

—El martes 13 saldrá S. M. el rey de Madrid para Cartagena.

—Anteayer domingo se inauguraron en el Escorial las conferencias agrícolas dominicales, presidiendo el acto el alcalde y cura párroco, y pronunciando el discurso inaugural el director de la escuela de ingenieros de montes, Excmo. Sr. D. Miguel Bosch.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 6 de febrero de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

La cuestion que sigue á la orden del día en las circulos políticos, es la de la destitucion del gobernador de Madrid señor Elduayen.

La mejor prueba de lo que esperaban de él las oposiciones, consiste en que apenas se ha sabido la citada destitucion, muchas candidaturas para concejales de los partidos oposicionistas se han retirado.

El Imparcial declara hoy que hasta el día siguiente de haber sido separado el señor Elduayen, no se repartieron las cédulas electorales á los empleados en el gobierno civil, entre ellos á mil setecientos agentes de orden público. Si el Sr. Elduayen no queria repartir dichas cédulas, era sin duda por favorecer á los candidatos de oposicion entre los cuales habia algunos que no son monárquicos y disnásticos.

Como no puede negarse que el Sr. Elduayen sea ambas cosas hay quien cree que lo que se buscaba era el descrédito del gobierno por su derrota en las elecciones del ayuntamiento de Madrid.

Es difícil de explicar la conducta del gobierno, ó mejor dicho, si ha procedido ó no legalmente al separar al Sr. Elduayen, á pesar de lo que prescribe el artículo 171 de la ley municipal, segun el cual ningun funcionario público puede ser separado ó trasladado sino por causa legítima.

Sin duda el Sr. Elduayen no ha querido presentar su dimision, para obligar al gobierno á quebrantar dicho artículo sepa-

rándole; pero no es dudoso que la mayoría de las córtés, apruebe en este punto la conducta del gobierno, porque entenderá que es causa justa para separar á un funcionario de carácter político, el que no esté conforme con la política del ministerio y obre en perjuicio de dicha política.

Antes de nombrar el sucesor del señor Elduayen en el gobierno de Madrid, discutirá el Consejo de ministros si le conviene ó no nombrar para dicho cargo á una persona que tenga aspiraciones á ser ministro y pueda crear conflictos semejantes al que acaba de ser resuelto, ó si le será preferible tener un empleado puramente administrativo; como el asunto no ha sido aun resuelto, de aquí que circulen candidaturas de todas clases para dicho cargo.

Hoy ha firmado el rey el decreto convocando para las elecciones provinciales que empezarán el día 3 de marzo. Las nuevas diputaciones provinciales se reunirán el día 21 de dicho mes.

En los primeros días de abril se verificarán seguramente las elecciones para el senado y se cree que el 20 de dicho mes reanudarán sus sesiones las córtés.

Hay empeño en la prensa de oposicion en suponer que el fiscal del Tribunal Supremo Sr. Bugallal dimitirá su cargo para seguir al Sr. Elduayen, y con este propósito se ha dado la noticia de que ayer celebró una conferencia con el ministro de Gracia y Justicia. La noticia no es cierta, ni por ahora dimitirá el señor Bugallal.

El candidato más probable para gefe del cuarto militar del rey es el Sr. O'Ryan. Le sustituirá en la capitania general de Granada el general Azcárraga, y á éste en la subsecretaría de Guerra el general Andía ó el general Golfín.

ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 7, 9-15 mañana.

Se ha firmado el decreto sobre elecciones provinciales.

Las elecciones han empezado tranquilamente.

Gran escasez de noticias políticas.

BOLSA DE HOY.

Consolidado interior.	11,30
Exterior.	12,65
Bonos del Tesoro.	57,50
Subs. de ferro-carriles.	19,80
Cambios sobre Londres.	48,00
Id. sobre Paris.	5,00

Paris, 6.—Roma.—El Papa dió ayer varias audiencias.

Constantinopla.—Midhat-Baja ha sido destituido y desterrado á Syra. Ha sido nombrado gran visir en su reemplazo Edhem-Baja.

Madrid, 7, 10 mañana.

La «Gaceta» no publica ninguna disposicion de interés general.

La ex-emperatriz Eugenia dicen que llegará muy en breve á Madrid. No es cierto que se suprima la Caja de Depósitos.

Los posibilistas han obtado por el retraimiento.

Madrid, 7, 5-55 tarde.

El Sr. Silvela se ocupará dentro de poco del amplio tratado de extradicion con Francia.

Las elecciones verificanse con toda tranquilidad.

(Fabra.)

SECCION RECREATIVA.

Diálogo entre un busca-votos y un elector.

Llégame el primero, con embozo levantado, á la puerta de una casa, y con ahuecada voz dice:

- Bón dia, fulano!
- Hola, D.... ¿qué ya de nou?
- ¿Estás asóles?
- Completament; pase avant.
- Aires ¡vienen!
- Ya, 'o sé.
- Yó t' envide.
- No 'n vulle.
- Mira que portém bón chóc.
- En bón chóc he vist yó pedre.
- Pos no saps lo que t' perts.
- Pos millor. He dicho que no quiero.

Y aquí se acabó el diálogo, marchándose el uno con la música á otra parte, y quedándose el otro completamente.... retraido. (Histórico.)

* *

Estaba en el trance de la muerte una muger celosa, y decia, dirigiéndose á su esposo:—Por nada siento morir, como por la idea que me asalta, de que has de amar

á otra muger.—Muere descansada Julia, dijo el marido, que eso no lo verán tus ojos.

* *

INCERTIDUMBRE.

Si amante á tu oído con voz temblorosa, de mi amor te cuento las fieras congojas, y con tiernas frases que del alma brotan, te pregunto, en alas de mis ansias locas, si mi amor constante premiarás piadosa, que no, siempre esquiva, responde tu boca: y á la par tus ojos, tus ojos de gloria, con dulces miradas rendidos pregonan que un caudal de amores tu pecho atesora, y mudos me dicen que tu amor me otorgas...

Cruelles tus lábios la calma me roban, mi dicha destruyen,

mi esperanza ahogan. Tus ojos, en cambio, darme vida logran, pues cual yo te adoro muestran que me adoras... ¡Ay! Cese, alma mia, mi mortal zozobra; cesen tus rigores, y sepa ya, hermosa, si mienten tus lábios ó miente tu boca!

Liborio C. Pareset.

* *

ANECDOTA.

Enrique IV de Francia estaba enamorado de la bella Catalina de Roan, dama de honor de la reina Margarita de Valois, su muger.

Una tarde le preguntó con mucho secreto por donde se iba á su aposento.

—Señor, se vá por la iglesia.

* *

LA ESTRELLA FUGAZ.

Cuando de perlas se cueja La noche, y los aires hiende Una estrella, cuya faja Por la inmensidad se tiende Sin saber si sube ó baja,

Siempre digo: «¿Qué será? ¿Quién la empuja y la sostiene? ¿Quién la llama? ¿A dónde irá? ¿Si será un alma que viene? ¿Si será un alma que vá?»

Antonio Hurtado.

* *

Decia un buen hombre:

—Querria conocer un país en el que no se muriera jamás, porque de seguro me iba allí derecho á concluir mis días.

* *

Solucion á la charada: TO-LE-MA-I-DA.

* *

CHARADA.

Mi amiga prima segunda, prima cuarta me envió, y en ella no dos y cuarta la tercia cuarta que dió.

Si enredada te parece fijate un poco y verás, como el nombre de una niña de seguro encontrarás.

La incógnita.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

SECCION DE ANUNCIOS.

RELOJERIA DE LUCAS BERJERON, MORELLA.

En este establecimiento encontrarán las personas que gusten visitarle, cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo para caballero y señora, en oro, plata y metal blanco ó dorado.

Gran surtido de relojes de pared y sobremesa.

Dispertadores, cajas de música, cadenas, guardapelos y dijes de todas clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier poblacion de primer orden.

Relojes de bolsillo usados, á precios excesivamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por un año.

MÁSCARAS.

En la calle de Villamargo, núm. 3, se facilitan á precios arreglados, toda clase de disfraces propios para calle y baile.

SIRVIENTA.—Una viuda de 44 años de edad, impuesta en todas las faenas de una casa, desea encontrar para servir á una señora, caballero ó eclesiástico.

Darán razon é informes en la imprenta de este periódico.

CUADROS SINÓPTICOS

DE LA

HISTORIA DE ESPAÑA.

Gen lo más interesante de la Historia universal.—Redactados previo un detenido examen de los mejores autores nacionales y extranjeros, entre ellos, Mariana, Miñana, Castillo, Lafuente, Gebrarth, Balmes, Cánovas del Castillo, Amador de los Rios, Castelar, Bossuet, Lombard, Chateaubriant, Prescott, Arago, César Cantú, Anquetil, Constanzo, etc., etc., por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, autor de otras varias obras, premiado en certámen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

CONTIENEN: 1.º Resúmen preciso y claro de la historia de España desde su poblacion en 2073 antes de Jesucristo hasta la actualidad, con un cuadro de su civilizacion en cada grande época. 2.º Los patriarcas, pontífices y gefes de los judios desde la creacion hasta Jesucristo. 3.º Las celebridades nacionales y extranjeras, ó sea los hombres y las mugeres eminentes en política, hacienda, virtud, guerra, literatura, ciencias y artes de todos los tiempos y todas las naciones. 4.º Los papas, emperadores, reyes, y gefes soberanos contemporáneos de los príncipes ó gefes españoles en cada época histórica. 5.º Los concilios de la iglesia desde los apóstoles. 6.º Los descubrimientos, fundaciones, inventos, publicaciones notables, y viajes célebres durante las mismas épocas. 7.º Los sincronismos más interesantes de la historia universal.

La enunciacion de los principales autores consultados para la redaccion de esta obra, verdadero consultor histórico, y la relacion de lo que contiene, dan ya una idea de su importancia y utilidad para todas las clases inteligentes de la sociedad. Forma un tomo de más de 500 cuadros ó páginas en 4.º prolongado, que se vende á 15 pesetas y á 16 si ha de mandarse por el correo certificado.—Los maestros podrán adquirir la obra poco á poco, dirigiéndose al autor, que les mandará las entregas cuyo importe reciba á razon de un real la entrega, en letra de giro sobre Tortosa ó en sellos.—Puntos de venta: Madrid, librería de Hernando, Arenal, 11.—Barcelona, Bastinos y Camí, Union, 26.—Tarragona, Gual y Roura.—Reus, Roca y Ferrer.—Lérida, Sol Torrens.—Tortosa, Oliveres.—Castellon, viuda de Vicente Perales.—Valencia, Mariana y Valls, Borrager y Comp. Correría, 26.—El autor, por Tortosa, Amposta.

ALMACEN DE MADERAS de Terencio Vendrell,

PLAZA DE CLAVELLÍ, FRENTE AL MURO,

Se ha recibido en dicho establecimiento, nuevo surtido de madera de Flandes, Nort-América y de Haya, á precios muy convenientes.

En el mismo local se expenden tabladoras de rica madera para uso de los labradores, á los precios de 22, 24 y 26 reales una.

À LOS CONTRIBUYENTES.

LA PROBIDAD.—Agencia general de Negocios, establecida en Madrid, calle de Carretas, núm. 6, pral., se encarga de servir á provincias los pedidos que se le dirijan de primeras décimas y residuos del empréstito nacional de 175 millones de pesetas, para pago del actual trimestre de contribucion, y á precios convencionales, bien sean cantidades de escasa ó de mucha importancia.

Tambien se encarga de remitir los pedidos que se le dirijan de valores públicos á los precios de cotizacion así como de cange de facturas de dicho empréstito por títulos del mismo en esta Tesorería Central.

Dirigirse al director de la Agencia general LA PROBIDAD, calle de Carretas, 6, pral., Madrid.

SECRETOS É INTIMIDADES

DEL

CAMPO CARLISTA

EN LA PASADA GUERRA CIVIL,

POR SATURNINO GIMENEZ.

Un tomo en 4.º menor de 264 páginas, 8 rs. en Barcelona, 9 fuera.

CONTIENE: Dedicatoria.—Breves explicaciones.—La artillería carlista.—Pau-latino desarrollo del ejército carlista.—Máximum de fuerzas á que llegó.—Organizacion militar carlista.—Organizacion política y administrativa de los carlistas.—Los fueros y los carlistas.—D. Ramon Cabrera.—Cómo entró D. Carlos en España.—Las retiradas.—Vias de comunicacion y aduanas.—La corte de Durango: fisonomía de D. Carlos.—Servicio sanitario de los carlistas.—I. La asociacion La Caridad.—II. Hospitales y barracas.—Las confidencias.—Traiciones y convenios.—¿Volverá la guerra?—Datos para la historia de la guerra de Cataluña y en el Centro: Allocucion de D. Carlos.—Primera or-Véndense en las principales librerías. Los pedidos á SALVADOR MANERO, Ronda del Norte, 128, Barcelona.

Se halla de venta en la calle Mayor, frente á las oficinas, casa de don Manuel Garcia.